

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Martes 17 de Abril de 1860.

Núm. 120.

El hijo del ex-general Ortega ha elevado á S. M. la siguiente exposición:

SEÑORA:

D. Leopoldo Ortega, alférez de caballería, hijo del ex-general Ortega, llega humilde y reverentemente á los RR. PP. de V. M., y expone: Que teniendo la gloria y la fortuna de pertenecer, desde sus mas tiernos años, al ejército de V. M., solicitó espontáneamente al principio de la guerra con Marruecos, tomar parte en ella, cuyo favor alcanzó, y dejando su puesto de ayudante de su padre por el de oficial á las inmediatas órdenes del general D. Antonio Ros de Olano, pasó á Africa, donde ha permanecido cerca de cinco meses, habiéndose encontrado en doce acciones, y obtenido por ellas de la Real munificencia de V. M. el grado de teniente y la cruz de S. Fernando.

De vuelta en su patria el exponente ha sido quizá el último en saber la tremenda desgracia que habia caído sobre su familia y la dolorosa catástrofe que la amenaza. Hoy ya lo sabe todo... Permitame V. M. que no nombre ni analice lo ocurrido: que no lo piense, que no lo juzgue!—Solo protesta aquí de su ardiente amor á V. M., de su adhesión á su trono como español y como militar. El que llora arrodillado á los pies de V. M., no puede hablar de otra manera!

¡Es su padre, Señora! ¡Es su adorado padre!—Por eso no dirá mas acerca de él, limitándose á hablar de su madre, de su hermana y de sí mismo. Señora, V. M. es, al par que magnánima Reina, dulce y cariñosa madre, tierna y amantísima hija. ¡Oh sí.... V. M. es hija y puede comprender toda mi angustia, toda mi desesperación. Yo no acuso; yo no defiendo á mi padre: yo pido por su vida, y V. M. que alcanzó desde el principio de su glorioso reinado el dictado de *Generosa y Clemente*; V. M. que es tan buena, tan misericordiosa, que es la madre de los españoles desgraciados; que es piadosa y eminentemente cristiana; que tiene en sus augustas manos el poder de perdonar y en su hidalgo corazón la grandeza de sus antepasados; V. M., que es Soberana, que es católica, que es española, sabrá olvidar las injurias, compadecer al delincuente, enjugar el llanto de una esposa y de unos hijos que demandan gracia.... V. M. aplacará el rigor de su justicia y perdonará la vida á mi padre.

Señora: No hace muchos dias que entre el humo de los combates gritaba yo en Africa ¡viva la Reina! esta mágica voz era siempre la señal del triunfo. Yo la he oido á los vencedores, á los moribundos en los hospitales, en las almenas de Tetuan, en medio de las privaciones y las tormentas; á todas horas y

en todas partes. Yo lo repetía entonces; yo lo repito ahora; yo lo repetiré toda mi vida. Allí he aprendido á adorar á V. M.; su augusto nombre me recuerda los momentos mas grandes de mi existencia. Todo mi ser, toda mi sangre serán eternamente de mi Reina. Esta lealtad que le he jurado tantas veces y que hoy confirmo con las lágrimas en los ojos, sirva en cierto modo para salvar la vida de mi querido padre.

Señora, V. M. es madre de un escelso Principe, á quien ama sobre todas las cosas. El día 23 de enero celebraba sus dias el ejército de Africa en las llanuras de Tetuan ganando una bandera á los marroquíes, y yo alcanzaba el grado de teniente en recompensa de lo que pude hacer allí en nombre del heredero del trono de V. M.

Ya antes, como he dicho, V. M. me habia honrado con la cruz de S. Fernando, tambien como premio de mis oscuros servicios en los campamentos de Sierra-Bullones. Pues bien, Señora: con el mayor respeto yo pongo á los RR. PP. de V. M. esas dos gracias que he debido á su munificencia, y le pido en cambio la vida de mi padre. ¡Sea su adorada existencia el único galardón que yo reciba por lo que pueda haber merecido en Africa! ¡No me niegue V. M. tanta gloria, tanta fortuna! ¡Que el hijo redima al padre! ¡Que el Ortega de Africa

haga olvidar al Ortega de las Baleares! Soy muy jóven; tengo diez y nueve años, y sin la desventura de mi padre, nada seria yo á su lado; tampoco compensan mis pobres merecimientos la indignación que él haya podido excitar en V. M.; pero mi dolor, los profundos afectos que despierta en mi corazón la congoja en que me hallo, las solemnes protestas de vivir y morir por V. M. con que acompaño mis súplicas; la voz de mi desconsolada madre y de mi infeliz hermana, uniéndose á la mia: todo esto, Señora, y la indulgente bondad del ángel protector á quien acudo, me infunden ánimo para hablar así á V. M.

¡Que no se vierta la sangre de mi padre! Este es mi último ruego. Harto desgraciado será ya toda su vida! ¡Harto lo vemos todos los que le queremos!—¡Piedad, Señora! Dios y la nación aplaudirán su misericordia: Dios y la nación que la han ungido Soberana, bendecirán, yo lo espero, tan dulce ejercicio de su Real prerrogativa.—Dios guarde muchos años la interesante vida de V. M. para felicidad de los españoles.—Madrid diez de abril de mil ochocientos sesenta.—Leopoldo Ortega y Ballesteros.

Noticias de España.

Entre los papeles ocupados á Elio en una posada, hay numerosa correspon-

— 35 —

Oyeme todavía.

Un jóven se enamoró de una muger y esta tambien de él.

Un dia aquella muger tan enamorada, olvidó sus juramentos y cayó en brazos de otro hombre.

El jóven, en un momento de estravío, dirigió á su sien una pistola que le privó de la vida y le libertó de sus sufrimientos.

En sus últimos momentos se acordó de aquella muger y la escribió una carta.

Yo mismo fui á llevarla á su casa.

Estaba con otro hombre.

—Señora, la dije, T.... se ha suicidado y me ha confiado la triste misión de entregar á usted esta carta, su último pensamiento.

—Ya lo sé, me contestó; pobre necio.

Rasgué aquella carta y salí con el corazón desgarrado.

¿No es verdad, amigo mio, que el amor de la muger es dulce, dulcísimo, y calma los dolores de la vida?

Podria citarte muchos casos parecidos para justificarte que á los diez y nueve años no amo; pero son tan parecidos como dos gotas del mismo manantial, y luego

— 34 —

Entré en la casa y reconoci hasta los mas ocultos rincones: no estaba tampoco en ella.

Sofía habia pasado sobre mi corazón como los sueños del delirio por la mente del enfermo.

Todo estaba en desorden, ropas por el suelo, cerraduras violentadas, cajones vacíos, todo, todo me lo habia robado dándome un narcótico para poder realizar sus criminales proyectos.

Agoviado bajo el peso de tan rudo engaño, al llegar á su gabinete caí sin sentido en el sofá, era aquel gabinete, era aquel sofá los que habian presenciado nuestro amor.

Despues no sé lo que pasó por mí.

Recuerdo confusamente un lecho con cortinas blancas, un médico, un criado, una luz, una cofaina con sangre y una herida en mi brazo.

Al mes abrazaba en Madrid á mi madre y á mis hermanos.

¿Comprendes ya por qué lloro? ¿Comprendes ya por qué no amo?

¿Dudas aun que el amor es una mentira?

¿Te sonries?

— 31 —

tra mano y aunque nos dijeran, ese hombre te venderá, no daríamos fé á este aviso, creyendo mas fácil morir que dejar de ser amados por el amigo.

Mes y medio habia pasado de este modo, cada dia éramos mas felices, cada dia sorprendiamos una nueva prueba de amor el uno en el otro.

Un dia vino mi amigo Andrés y le encontré tan pálido, tan triste que me atreví á preguntarle qué tenia.

El me dijo:

He jugado anoche y he perdido cuanto tenia, de modo que me tengo que poner á servir, pues aqui no conozco á nadie.

Despues de esta confesion no le permití salir de mi casa y desde aquel dia fuimos tres á la mesa. Sofía, Andrés y yo.

Mi nuevo huésped era una persona apreciable y me dió varias pruebas de amistad y desinterés.

Sofía, como siempre, era mi encanto.

VII.

Pocos dias despues me agravé en extremo á causa de una carta que me proporcionó un gran disgusto!

Tuve que guardar cama.

6

dencia en francés, con personas, quizás nombres supuestos, y en las cuales, según se dice, se trata de asuntos referentes á la rebelion abortada á poco de manifestarse en San Carlos de la Rápita.

El 14, dice una carta de Vitoria del 8, han conducido arrestado á esta ciudad á don Sebastian Lopez Ballesteros, oficial que fué de Cabrera, por sospecho en la rebelion carlista.

Ha llegado á Sevilla el teniente del batallon cazadores de Tarifa, don Enrique de Arespacochaga, que ha venido del campamento á curarse de una herida de gumia que recibiera en la última batalla con los marroquíes. Este valiente oficial es el que rechazó á cuatro moros que le atacaron al penetrar en uno de los aduares á que prendieron fuego nuestras tropas, habiendo conseguido dejar tres en el campo, escapando de las llamas á donde fué arrojado, gracias al heroismo de un oficial de los tercios vascos, que recibió una herida grave al salvarle.

Después de establecer «El Clamor» las diferencias que hay entre absolutistas y montemolinistas, dice que entre los afiliados á dichos partidos sólo se trata de saber si vale más trabajar á favor del absolutismo para que este nos traiga á Montemolin ó á favor de Montemolin para que este nos traiga el absolutismo. Unos y otros, añade, son máscaras, que tratan de embromar los unos al pueblo, los otros á doña Isabel II.

Acerca de la existencia de los Tristanyes en Cataluña, no creemos haya más noticia que la de haberse sabido que alguno de aquellos cabecillas había salido de Holanda, sospechándose que sería en direccion á España. Esta noticia ha motivado la salida de Barcelona de algunas fuerzas para tomar posiciones en la montaña y cubrir la frontera del Pirineo.

¡Qué sentimiento religioso tan sincero, y qué tiernos recuerdos de la patria,

revelan las siguientes líneas que nos dirigen del campamento del batallon cazadores de Llerena, en las huertas de Tetuan!

«No quiero, nos dicen, pasar en silencio un acto religioso que tuvo lugar en mi batallon ayer, día solemne de Jueves Santo. Eran las seis y media de la tarde, cuando en una pobre tienda de campaña apareció interiormente un monumento que absorbió la atención de cuantas personas habia en el campamento. Jefes, oficiales y soldados se aglomeraron en derredor y no dejaron de admirar idea tan religiosa. Algunos escapularios y un rosario con su crucifijo cubierto de luto, eran las efigies que le adornaban, alumbradas por 28 velas, pendientes siete de una araña de cuñas, y las restantes colocadas en candeleros de lo mismo y que guardaban bastante simetría. Allí, de rato en rato, alternaban jefes, oficiales y soldados, rezando las estaciones, dando á conocer de esta manera que aun en país africano no habian olvidado las costumbres religiosas de la patria.»

Las últimas noticias del campamento de Tetuan son del 13, en cuya fecha no ocurría novedad.

Dice «La Correspondencia»:

Un curioso documento hemos tenido hoy á la vista que sentimos no poder reproducir. Es la proclama que el rebelde Montemolin traía, impresa en el extranjero para anunciar su programa.

El bueno del Pretendiente empieza por decir que ha sido acogido con el mayor entusiasmo por el pueblo y el ejército en (sigue un claro para llenar el nombre donde habia de producirse ese entusiasmo) cuyas demostraciones ha tenido ocasion de conocer el fugitivo desde la tartana.

Sigue luego hablando de que los partidos están disueltos, que una señora no es bastante fuerte para enfrenarlos, y que él viene á establecer, ¿á que no lo adivinan nuestros lectores? el gobierno que por sufragio universal acuerde la

nacion; de manera que si el sufragio diere por resultado la república democrática y social, el representante que se dice del derecho divino vendría á ser el primer súbdito de la república. ¿Puede darse más monstruosa amalgama? ¡El sufragio universal aclamado por el despotismo tradicional! ¡Hé ahí lo que es esa arma que todos los partidos quieren apropiarse, porque todos esperan convertirla en provecho de sus fines!

Los operarios de la fábrica de pólvora de Villafeliche, provincia de Zaragoza, han hecho un donativo de 41,662 rs. en favor de los heridos de Africa.

Se ha mandado suspender la elaboracion de cartuchos.

Después de haber sido puesto en libertad el hijo de Villalain, se le ha vuelto á prender en Búrgos.

Montemolin y los suyos, según dicen de Paris, tuvieron una gran reunion en Génova el 25 del pasado, donde recibieron los últimos avisos de España, y en su consecuencia se embarcaron para las islas Baleares; pero con el objeto de desembarcar en Valencia. Parece que Cabrera y don Juan llegaron tarde y se volvieron á Londres. El temporal que aquellos sufrieron en el mar, fué horrible y Montemolin tuvo que refugiarse en Cete, permaneciendo allí tres días.

El representante napolitano cerca de la Santa Sede, ha hecho presente al Sumo Pontífice las benévolas intenciones que Francisco II abriga, en favor del jefe de la Iglesia como soberano espiritual y como príncipe temporal.

En Búrgos han sido presos el presbítero don Manuel Rojas, Hilario Jurado y un cuñado del Maestro de Postas de Zarrazin, por sospechas de complicidad en la rebelion carlista, según parece.

Se encuentra en Cádiz don Fernando Calderon Collantes, hermano del ministro de Estado, que ha ido á pasar la primavera en Andalucía.

Ha sido nombrado cónsul de España en Nápoles, don Carlos Ortega, vice-cónsul que ha sido en Perpiñan, Tolosa y Marsella.

Dice un periódico que el regreso del duque de Tetuan será por Cádiz y Sevilla.

Parece que en la fábrica nacional de armas de Toledo se ha mandado construir un sable y una gumia de lo más superior que allí se fabrica, para hacer un presente digno de la persona á quien se dirige, que es al califa del imperio marroquí, Muley-el-Abbas.

Con bastante cantidad de herraje y otros efectos ha salido de Alicante el vapor Ebro con rumbo á Tetuan; después regresará á Cadiz.

Los estudiantes de la universidad de Valencia hacen algunos preparativos para recibir de una manera digna al ejército expedicionario.

El jefe del movimiento del ferrocarril de Alicante y Zaragoza, don Luis Savouré, ha sido agraciado por S. M. con la cruz de Isabel la Católica en recompensa á sus buenos servicios prestados para los trasportes del ejército de Africa.

Un sujeto procedente de Mallorca dice que hace cosa de un mes llegó una persona de gran posicion muy conocida en Palma, y que desde su llegada empezó el general Ortega á hacer recomponer los fusiles viejos que se hallaban en las Baleares. Ortega, el día de embarque, ordenaba personalmente todos los preparativos, vestido de paisano y con botas de montar. Parece que á los capita-

Sofia estaba constantemente á mi cabecera, espiaba mis menores movimientos, trataba de adivinar mi deseo, en fin, se portó conmigo como una madre con su hijo.

Estando de este modo, recibí dinero y se le di á Sofia, que guardaba todo el que teniamos.

Tal la amaba yo que nada queria recibir que no viniese de su mano.

Durante quince días no durmió ni se movió un solo instante de mi lado, donde venia algunos ratos Andrés.

VIII.

Un día, no, era una tarde, acababan de dar las cuatro y me desperté de un penoso sueño que me habia durado desde las doce.

Llamé y se presentó el criado.

—Di á la señorita Sofia que venga, le dije.

—¿A la señorita Sofia?... me contestó con embarazo.

—Sí, ¿qué te admira de ese modo?

—Es....

—¿Qué?

—Que no está en casa.

Sofia no salia sino conmigo.

—¿No está en casa? pregunté, ¿dónde ha ido?

—No lo sé, murmuró el criado, me dió esta carta para usted y salió hace algunas horas.

Un triste presentimiento agitó mi alma.

Coji la carta temblando y la abrí con mano convulsa.

La carta decia así:

«Amigo mio: te he mentado al decirte que te amaba, porque yo no puede amar á nadie, esa vida poética que tanto te seducia á ti, á mí me incomoda, por lo que la abandono con gusto en compañía de un hombre que me puede volver á la mia habitual. Tu timidez ó necesidad te ha hecho que me consideres como un ángel, cuando yo en realidad no soy más que.... una muger...»

Adios, y aprende, Sofia.»

La lectura de esta carta trastornó mi razon, me levanté de un salto, me envolví en mi bata y corrí como un loco al jardin.

Cada arbusto me parecia de lejos á Sofia con su traje blanco, con su sonrisa de amor, corria hácia él y no hallaba más que la verdad, que el desengaño.

El jardin estaba desierto.

que al escribirlos recuerdo, y el recuerdo me atormenta.

¿Me preguntarás por qué no busco una muger joven, en esa edad en que el corazón está virgen y aun no se ha viciado por la esperiencia?

¡Ay, amigo mio! ¿Qué puedo yo ofrecer á esa muger, suponiendo que la encontrara?

Un corazón seco y marchito que no produce sino amarga hiel, que no espera sino amargura y lágrimas. Luego que, aun cuando encontrara ese amor, ¿cómo sabria conocer si era cierto ó mentira?

Mas no creas que mi corazón está del todo desprovisto de esperanzas y creencias.

Creo en el amor de mi madre y espero la dicha y la tranquilidad de la tumba.

CONCLUSION.

Aquí acaban las memorias de mi amigo; después de leidas no he podido contener una lágrima de dolor á su recuerdo.

Ahora lo comprendo todo, y le compadezco.

¿Y Sofia?... ¡Ah! no es nada; tal vez haya acabado su crapulosa vida en una inunda bacanal; pero nada he podido averiguar.

nes de los buques españoles les hizo jurar que guardarían el mayor sigilo acerca del punto en que habían de desembarcar; pero ya durante la travesía, algunos gefes obligaron pistola en mano á un capitán de vapor á que revelase que hacían rumbo hácia San Carlos de la Rápita. También se da como un hecho positivo que entraron con Ortega dos hombres embozados en sus capas, que llamaron la atención y escitaron algunas sospechas por no quitarse el embozo en el acto de entrar en la lucha.

Por parte dirigido por el comandante del vapor «Colon» desde Tortosa, que acababa de recorrer la costa desde San Jorge hasta Peñíscola, se sabe no ocurría novedad en toda ella: la «Edetana», fragata «Perla» y varios faluchos y escampavias vigilaban sin descanso y aseguraban no haber visto niugun buque sospechoso.

La *Ilustracion* francesa del 7 del corriente, bajo el título de *Una escursión á Tetuan*, inserta un artículo en el que describiendo la visita hecha por el autor á aquella ciudad, se hallan frases sumamente lisonjeras acerca del carácter noble y generoso de nuestros soldados y de los beneficios que la causa de la civilización ha hecho al suelo africano por medio de las huestes españolas.

He aquí algunos párrafos: «Hace muchísimos años que el fango y las inmundicias acumuladas en las calles de Tetuan han formado una especie de montecillos á lo largo de las casas, sin que los moros hayan pensado en desembarazarse de las emanaciones pestilentes que exhalan y que hacen cocer tan graves peligros á la salud pública.

—Os nombro *alcalde* y os daré un buen sueldo, decía el general Rios, actual gobernador de Tetuan, á un moro de *distincion*.

—¿Con qué condicion? preguntaba este.

—Con la de que hagais limpiar las calles en seis dias.

—¿Allah! exclamó el moro aterrado y levantando las manos al cielo, ¿cómo quereis que haga quitar en seis dias todo lo que nosotros hemos amontonado durante dos siglos?

Esta frase es historica: la he oido de boca del mismo general Rios.»

Mas adelante leemos lo siguiente: «Atravesando una de las callejas desiertas, asistimos á un diálogo digno de ser referido.

—¿Qué haces ahí? preguntaba un soldado raso á un moro que estaba acurrucado en las escaleras de una casa y que parecia enfermo.

—¡Espero! dice este desgraciado alzando los ojos hácia su interlocutor.

—¿Y qué esperas?

—Que la muerte venga á buscarme.

—Ven conmigo.

Y al ver que el moro dudaba, repuso el soldado:

—No temas nada; no se te hará ningun daño. Los españoles, á quienes los tuyos han combatido, te protegerán.

—¿Me darán de comer?

—Sí. Toma este pan, y si no tienes bastante te daremos mas.

—Gracias. ¡Que Allah sea contigo! Mas adelante vimos á un soldado ir-ritarse contra un moro, á queria pegar. Su camarada le escitó á que fuese generoso.

—Deja á ese desgraciado, le dijo con tono de reconvencion. ¿No ves que nosotros somos dos y él está solo?

Podria citar mil hechos de este género que caracterizan bien al soldado español.»

El articulista concluye con estas líneas, tan honrosas para España:

«Los españoles, al establecerse en Tetuan, han atendido, ante todo, á las primeras necesidades de estos mártires (los judíos;) se siente conmovido hasta derramar lágrimas, viendo la bondad y los miramientos que han tenido con estos infortunados. ¡Generoso ejército! Su humanidad iguala á su bravura: la historia le reserva una página gloriosa en los fastos de la España.»

Noticias del extranjero.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 12. La agencia telegráfica ha recibido parte anunciando tranquilidad en Palermo y Sicilia. Los propietarios ofrecían un apoyo al gobierno y las tropas están en buen sentido.

Marsella 12. Cartas de Nápoles dan pormenores de la insurreccion de Palermo, diciendo que á las cinco de la mañana los insurgentes atacaron á las tropas, matando siete soldados y gendarmes. En seguida rechazados se hicieron fuertes en un convento. El sexto de linea atacó sufriendo pérdidas considerables. Entonces la artillería abrió brecha, y el convento fué tomado por asalto con los insurgentes y sus armas. Algunas bandas de facciosos que se levantaron en las cercanias de Palermo durante el combate fueron batidas y perseguidas.

El general Salzano declaró Palermo en estado de sitio. La poblacion tranquila durante el combate. El 6 por la noche mas 80,000 personas llenaban y ponian intransitable la calle de Toledo en Nápoles. Numerosas voces de «viva la Constitución» fueron pronunciadas delante de la Nunciatura. Llegaron patrullas y la multitud se retiró sin resistencia.

Paris 12. Apesar de las exageradas noticias llegadas de Turin, parece confirmarse que la tranquilidad está restablecida en Palermo. El combate fué sangriento, y casi todos los rebeldes murieron en las barricadas. Algunos frailes del convento fueron presos.

El ejército de Sicilia se aumentará hasta 30,000 hombres.

El «Monitor» continúa insertando felicitaciones de Niza, Saboya, Chablais y Fancigni.

Viena 12. El conde Estéban Szecheingi, objeto recientemente del rigor de la policia austriaca, se ha suicidado en el establecimiento curativo de Doebing.

Hamburgo 12. El Rey de Suecia ha presidido un consejo de ministros

noruegos, y S. M. se ha negado á sancionar la decision del Storting, relativa á la supresion del puesto de teniente de rey para Noruega.

Miscelánea.

COMUNION. Antes de ayer por la mañana, entre siete y ocho de ella, recibieron la Sagrada Comunión los enfermos del hospital de Agudos, la cual fué administrada por el Exmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis. Acompañaban á Su Divina Magestad en la procesion desde la hermita de San Bartolomé á dicho hospital, multitud de señores, la brillante oficialidad de los regimientos de caballeria de Farnesio, é infanteria de Africa, un piquete de cazadores con la música de dicho cuerpo, y la banda municipal. Tanto una como otra tocaron durante el acto varias y escogidas piezas.

BUENA ADQUISICION. La empresa del teatro de esta capital, no perdonando sacrificio para amenizar las funciones de la presente temporada, ha contratado á la primera tiple doña Felisa Hernandez, que de paso se encontraba en nuestra poblacion. Damos la enhorabuena al público porque además de oír á la señora Caballeti y á la señorita Villar, en su numeroso y bien escogido repertorio, va á tener el placer de escuchar de nuevo aquellas «Ventas de Cárdenas,» aquel «Sargento Federico,» aquel «Vizconde,» y tantas otras zarzuelas, como de un modo inimitable, cantó en nuestro teatro el año anterior la simpática tiple.

Hubo quien llamó á la señorita Hernandez «la perla de nuestras tablas.» Quiere decir que ahora tendremos un collar.

Si á esto se agregase que, como ha indicado un nuestro colega, los precios se pusieran algo más al alcance de todas las fortunas, la empresa en quien se reconoce esmero en los artistas que elige, y otras buenas dotes, habria merecido bien de los aficionados.

Pero, vamos claros; señor público, ¿asistirá Vd. entonces?

TRASLADO. La reunion literaria del señor conde de Torres-Cabrera no se celebró el domingo por dejar ese dia libre á la empresa del teatro, que de otro modo hubiera tenido perjuicio en las entradas.

CÓRDOBA EN SEVILLA. Son innumerables las familias que están saliendo estos dias para la capital de Andalucía, sin contar las muchas que están allí desde antes de Semana Santa. De seguro que si los sevillanos nos pagan la visita, la feria de Córdoba será tambien una cosa notable este año.

COMO EL HUMO. De una casa de campo, sita en el camino de Ecija, ha desaparecido un mulo, propio de don Francisco Guisado Gimenez, vecino de Fuente Palmera.

INDUSTRIA. Le ha sido admitido en este gobierno de provincia á don Bernardino Marquez el registro de dos pertenencias de mina de antimonio con el nombre de «Esperanza» en el arroyo pel Lison, término de Espiel.

PARTIDA. Ayer salieron de esta capital á recorrer los pueblos de la pro-

vincia los inspectores de Estadística para evacuar asuntos del servicio. Parece que se ha dado una circular por este gobierno con objeto de que los alcaldes les presten los auxilios necesarios.

QUE ME MOJO. Ayer ha empezado el agua de nuevo; el tiempo no puede venir más á pedir de boca, de seguro los labradores este año se van á poner las botas; por lo que les aconsejo que vayan alquilando graneros.

Y el que no lo encuentre ya porque es tarde y porque llueve, que á mi casa me lo lleve, que allí no se perderá.

PASEO. Este estuvo antes de ayer bastante concurrido, la tarde estuvo serena y apacible y nuestras bellas pudieron lucir sus trages y sus encantos. El calor que hizo sin duda ha traído el agua.

FIESTA AGUADA.—Antes de ayer por la mañana un cabo del regimiento infanteria de Africa salió con una familia de esta capital á distraerse al campo, y en el sitio del Arroyo de las Piedras se le disparó, segun nos han referido, una escopeta que llevaba y le hirió gravemente en la mano derecha: fué conducido al hospital por el celador de vigilancia de aquel distrito.

SIEMPRE IGUAL.—Parece que á consecuencia del buen empedrado de la calle de San Fernando cayó un zagal de diligencia que iba á caballo, quedando ambos muy lastimados: ¿hasta cuando?...

Por lo no firmado, FELIX-CAPILLA.

Boletin religioso.

Hoy.—San Elias y cps. mrs., de Córdoba y la beata María Ana de Jesus, virgen.

Jubileo circular, en el hospital de San Jacinto.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 13 DE ABRIL.

3 por 100 consolidado... 45-90-85-00.
3 por 100 diferido..... 36-00-00-00.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 14 de abril de 1860, á igual hora del 16.

Trigo.—Fanegas, 116 de 53-75 á 54.
Cebada, 0 fanegas de 00 á 00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 215, de 49 á 57.
Cebada.—Fanegas, 00 á 00.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.
Aceite á 66 reales arroba.

Idem en molinos á 56.
Jabon blando á 17 cuartos libra.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga, el 14 de abril de 1860.

Trigo de 58 á 71.—Cebada, de 38 á 40.

Seccion de anuncios.

FERRO-CARRIL DE CÓRDOBA A SEVILLA.

SALIDA DE CÓRDOBA.

Primera, á las seis y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las diez y treinta minutos de idem.

Tercera, á las cinco y treinta minutos de la tarde.

LLEGADA A CÓRDOBA.

Primera, á las once y cincuenta y cinco minutos de la mañana.

Segunda, á las cuatro y treinta minutos de la tarde.

Tercera, á las nueve de la noche.

ESTACIONES.	De Cádiz á Sevilla.				De Sevilla á Cádiz.			
	Man.	Tarde.	Noche.	Man.	Tarde.	Noche.	Man.	Tarde.
Cádiz (salida)	6 30	10 15	3 35	3 30	7 15	10 20	Man.	Man.
Trocadéro	7 7	10 50	4 15	4 15	7 30	10 35	Tarde.	Tarde.
Puerto-Real	7 13	11 15	4 30	4 30	7 45	10 50	Noche.	Noche.
Jerez (llegada)	7 30	11 35	4 45	4 45	8 00	11 05		
Jerez (salida)	7 45	11 50	5 00	5 00	8 15	11 20		
Lebrija	7 55	12 05	5 10	5 10	8 25	11 30		
Las Cabezas	8 10	12 20	5 20	5 20	8 40	11 45		
Utrera	8 25	12 35	5 35	5 35	8 55	12 00		
Dos-Hermanas	8 40	12 50	5 50	5 50	9 10	12 15		
Sevilla (llegada)	8 50	1 00	6 00	6 00	9 20	12 25		
Sevilla (salida)	11 50	3 25	9 15	9 15	11 20	3 45		

TRENES DE VIAGEROS DESDE EL DIA 1.º DE MARZO DE 1860.

TARIFA de precios en los ferro-carriles de Cádiz á Sevilla.

	1.ª clase.		2.ª clase.		3.ª clase.	
	R.	C.	R.	C.	R.	C.
De Cádiz al Trocadero	3	2	2	1	1	1
á Puerto-Real	4	3	3	2	2	2
al Puerto	6	4	4	3	3	3
á Jerez	13	9	9	6	6	6
á Lebrija	26	19	19	12	12	12
á Las Cabezas	33	24	24	15	15	15
á Utrera	42	31	31	19	19	19
á Dos Hermanas	49	36	36	22	22	22
á Sevilla	54	40	40	24	24	24

Los pasajeros que desde Jerez hayan de viajar hacia Sevilla ó estaciones intermedias deberán tomar el billete y el tren en la estacion de línea de Sevilla, situada á la salida de la calle de Medina y los que se dirijan hacia Cádiz deberán hacerlo en la estacion de la línea al Trocadero en la calle del Porvenir.

Omnibus del Ferro-carril.

Servicio de la estacion de Córdoba. Estos carruages esperan la llegada de los trenes en la estacion, desde donde conducen los viajeros y equipages al interior de la ciudad por la puerta de Ga-

llegos, plaza de san Martin, calle Conde Gondomar, Tendillas, calle del Paraíso, de los Letrados, Liceo, Zapateria, Salvador á la de san Fernando, donde tiene su oficina central, casa número 30, frente de la fonda de Rizzi.

Igualmente estarán los Omnibus á la puerta de la citada oficina central para salir media hora antes, en punto, de la partida de los trenes, conduciendo pasajeros y equipages y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito los Omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban y bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs. Por cada maleta. 2 rs. Por cada baul ó maleta. 3 rs. Por cada 10 kilogramos de peso de bultos que pasen de 40 kilogramos. 4 rl.

Nota.—Los Omnibus no conducirán bultos, sino los de tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificacion.

En la misma oficina se hace el servicio de llevar mercancías desde la estacion del ferro-carril á los establecimientos particulares ó vice-versa, conocido con el nombre de «camionage.» Tambien el de «factage,» ó sea evacuar como agencia toda clase de encargos relativos á los trasportes del ferro-carril.

Omnibus del Ferro-carril.

Servicio de la estacion de Sevilla.—Estos carruages esperan la llegada de todos los trenes de la Estacion, desde donde conducen los viajeros y equipage al interior de la ciudad, por la calle de S. Pablo, plaza de la Magdalena, calle del Angel, de Tetuan, plaza de S. Francisco á la plaza Nueva, terminando su carrera en la oficina Central en la plaza espresada.

Igualmente se sitúan los omnibus á la puerta de la citada oficina Central para salir puntualmente media hora antes de la partida de los trenes conduciendo pasajeros y equipages, y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito, los omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban ó bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

TARIFA DE PRECIOS.

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs. Por cada maleta. 2 rs. Por cada baul ó baul-maleta. 3 rs. Por cada 10 kilogramos de peso de bultos que pesen mas de 40 kilogramos. 4 rl.

NOTAS.—Los omnibus no conducirán bultos sino del tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificaciones.

Los equipages de los señores pasajeros que viajen en los omnibus de la empresa estan libre que se les detenga en el registro de ellos, pues este se verifica en la oficina central.

Diligencias.

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los dias á las 2 y 15 minutos

de la madrugada; salen para dichos puntos á las 8 y 15 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente á la puerta de la fonda de la Señora viuda de Rizzi.

—NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

Precios de los asientos.

Berlina 450 rs. Interior 390. Ronda 230. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morales, número 3, frente á la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—LA MADRILEÑA.—Madrid y su carrera.—Sale el 12, 15, 18, 21, 24, 27 y 30 del presente mes á las diez y media de la noche y llega el 13, 16, 19, 22, 25 y 28 de diez á doce de la noche.

Precios de esta á Madrid.

Berlina 510 rs. Interior 430. Ronda 360. Cupé 300. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—DE D. BENITO FERRER.—Málaga y su carrera.—Sale los dias impares á la una de la tarde, y llega los dias pares entre siete y ocho de la mañana.

Precios de esta á Málaga.

Berlina 497 rs. Interior 452. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los dias á las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

Precios de los asientos.

Berlina 52 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70; por D. Alfonso Maroto.

Venta.—En el taller de coches de Juan Alvarez, en la Fuente, hay de venta y á precios muy arreglados, una carretela de ballestas, en buen uso, una góndola con su baka y forro de camino, un carro de domar, y otro de camino con lanza, todos en buen estado de servicio.

Nueva remesa de lana

basta lavada, para colchones. Se ha recibido para la venta en comision, en calle Mármol de Bañuelos, esquina á San Miguel, á los precios siguientes: Blancas de añinos. 400 rs. arb. Id. de vellon. 420 » Negra de vellon. 410 »

Venta de fincas.

De propiedad libre del señor marqués de la Motilla conde de Terralba se venden en subasta particular, juntas ó separadas las fincas siguientes: Una haza de tierra calma en el ruedo de la villa de Cañete, su cabida tres fanegas y dentro de ellas un pozo de noria de agua dulce. Trece suertes de olivar que contienen 1662 olivos, sitas en dicho término, llamadas Pantoja, Pelaez, Orcajo, Pantojilla, Toro, Media-aranzada, Molina, La Solana, Miraflores, Esperanza, Manzaniar, Palmarejo y Carrasco. Una haza de cuatro fanegas de tierra calma al pago de Pantoja en la misma villa. Otra en idem compuesta de siete fa-

negas y seis celemines de tierra calma en el pago de las Herrerías.

Otra en idem de dos fanegas, seis celemines en el pago de Castro Gonzalo de dicha villa.

Una casa pequeña llamada del Pozo dulce en la calle del Pasillo de la espresada villa.

Un cortijo llamado de la Esperanza ó los Alamillos, término de la villa de Porcuna, compuesto en totalidad de 119 fanegas de tierra.

Un capital de censo de 8,000 reales y 210 de réditos ánuos sobre una casa calle de San Sebastian en dicha villa.

Otro de 5,000 y 150 de réditos ánuos sobre otra casa calle de la Plaza, en idem.

El remate tendrá efecto el dia 23 del actual mes de abril de doce á una de su mañana en esta ciudad de Córdoba y en el despacho del escribano público señor don Antonio Garcia de Mesa, calle alta de Santa Ana, núm. 2, donde desde hoy estará de manifiesto el pliego de condiciones; advirtiéndose que todas estas fincas están libres de gravámenes y se darán de ellas títulos corrientes.

MONTE PIO UNIVERSAL.

Compañia de seguros mútuos sobre la vida. Situacion de la compañía en 1.º de marzo de 1860. CAPITAL IMPUESTO: 219.699,900. NUMERO DE PÓLIZAS: 40.116. Depositado en el Banco de España en títulos de la renta diferida á 3 por 100. 79.351,000.

La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de 1 por 100, ó al contado con la rebaja de 42 por 100.

El Monte Pio Universal, aunque no cuenta mas que tres años de existencia, es ya conocido del público lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajitas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público.

Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la sub-direccion de esta provincia, plazuela de San Miguel, núm. 6, los datos, aclaraciones y detalles que necesite para ilustrar su opinion en la materia.

Dirección general, Madrid, calle de la Magdalena, núm. 2. Delegado del Gobierno: Sr. D. Manuel Llórente.

JUNTA DE ADMINISTRACION.

- Excmo. Sr. Duque de Rivas, grande de España, presidente.
- Excmo. Sr. Marqués de San Felices, grande de España, vice-presidente.
- Excmo. Sr. D. Diego Goello y Quesada, caballero gran cruz de Isabel la Católica.
- Excmo. Sr. D. Juan Drúmen, médico de Cámara de S. M.
- Excmo. Sr. Conde de Sanafé, propietario.
- Excmo. Sr. Conde de Belascoain, propietario.
- Excmo. Sr. Conde de Moctezuma, marqués de Tenebron, grande de España.
- Excmo. Sr. Conde de Pomar, gran cruz de Isabel la Católica.
- Excmo. Sr. D. Fernando de Guillas y Galiano, gran cruz de Isabel la Católica.
- Director general interino: Sr. D. Vicente Martínez Alonso.
- Sub-director general: Sr. Marqués de San José.

Editor responsable, Félix Capilla. CÓRDOBA. Imp. de este periódico, plazuela de Frias, a. 17, á cargo de don Jose Gomez.